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يا أَيها الناس إِنَّا خلقَْناكمُ من ذَكَرٍ وأُنْثَى وجعلْناكمُ ( :قال تعالى
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  أهدى هذا العمل المتواضع إلى أبي نور حياتي وسندي في هذه الحياة 
وسهرت الليالي من أجل .... وإلى أمي رمز الحنان والمحبة والتي عانت الصعاب لأصل إلى ما أنا فيه 

وعندما تكسوني الهموم تكون لي خير ... وإلى ملهمتي وجوهرة حياتي ...... راحتي 
  سند ومعين وموقد للأمل أقول لهم 

  رفة أنتم وهبتموني الحياة والأمل والنشأة على شغف الإطلاع والمع
  ... وكل شيء في حياتي لا يوفي حقكم يا أغلى والدين 

  ....حفظكم ا لي وجعلني قرة عين لكم 
  .......... وإلى أخواني أشقاء الروح

  وإلى ورود دنياي أخواتي العزيزات 
  . التي لطالما استمرت في دعمي وزرع الأمل مهما صعبت الطرق) سلافة (وإلى أختي 

  رفاً أصبح برقه يضيء الطريق أمامي ثم إلى كل من علمني ح
إلى من كان سنداً لي في هذه المرحلة المهمة وكان لنا بمثابة النور ) المعز حموده(أستاذي العزيز 

  . في العتمة وسهل لنا كل سبل الوصول والتقدم
  أهدي هذا البحث المتواضع إليكم جميعاً 
  تفوق راجياً من المولى عز وجل أن يجد القبول والنجاح وال


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    
العامة في تحقيق أهداف يناقش هذا البحث فاعلية التخطيط للعلاقات 

ويهدف البحث . المؤسسات وقد كانت دوافعة الوقوف على التخطيط في المؤسسات
إلى معرفة مدى استخدام التخطيط في مجال العلاقات العامة، وتوضيح دور 
مشاركة العلاقات العامة في التخطيط لبرامج المؤسسة، والوقوف على مدى إلتزام 

ا مشكلة البحث فتكمن في مدى فاعلية خطيط أمعلاقات العامة بخطوات التال
واستخدمت الباحثة المنهج . التخطيط للعلاقات العامة في تحقيق أهداف المؤسسات

. التاريخي والمنهج الوصفي لمعرفة أهمية التخطيط للعلاقات العامة في المؤسسات
بولاية وتكون مجتمع البحث من العاملين بوزارة الشئون الإستراتيجية والمعلومات 

الأول يحتوي على الإطار  تمل البحث على أربعة فصول، الفصلواش. الخرطوم
المنهجي والذي أوضحت فيه الباحثة المعلومات بصفة عامة، والفصل الثاني 
والثالث الإطار النظري للبحث فيما الفصل الرابع والأخير كان عن إجراءات 

  : ثليها البحهم النتائج التي توصل إومن أ. الدراسة الميدانية
أن التخطيط الفعال للعلاقات العامة ساهم في تحقيق أهداف وزارة  -

 . الشؤون الإستراتيجية والمعلومات بولاية الخرطوم
أن العلاقات العامة تقوم بالربط بين الإدارة العليا وجمهور المؤسسة من  -

  . أجل تحقيق الأهداف المشتركة
  : وعلى ضوء هذه النتائج تم وضع عدد من التوصيات منها 

أن تولى وزارة الشؤون الإستراتيجية والمعلومات بولاية الخرطوم وظيفة  -
 . العلاقات العامة الأهمية العلمية والعملية لتحقيق نشاطها في المؤسسات

على وزارة الشؤون الإستراتيجية والمعلومات بولاية الخرطوم نشر  -
  . خطيط في المؤسسات شكلاً ومضموناًمفهوم الت
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Abstract 
This research discusses the Effectiveness of planning of public 
relations in achieving the objectives of institutions; the research 
was motivated to focus on planning institutions.  This research 
aimed to knowing the range of using of the planning in the field of 
public relations, and clarify the role of the public relations 
participation in the program of the institutions,  and standing on the 
obligations of public relations by the steps of the planning. The 
problem of the research was represented in limit of the effectiveness 
of the planning of public relations in achieving the objectives of the 
establishments. The community of the research contains the workers 
in the Ministry of the Information and Strategic Affairs in Khartoum 
State. 
The research was containing four chapters, the first one the 
framework of the study which the researcher mentioned on it the 
information in general, the second and third chapters were the 
theoretical framework of the study, and fourth chapter about the 
procedures of the study field. The important results which the 
researcher arrived to them: 

-  The effectiveness planning of the public relations was sharing 
in achieving the objectives of the Ministry of Information and 
Strategic Affairs in Khartoum State. 

- The public relation is joining between high administration and 
the establishment’s customers for achieving the joint goals.  

According to these results, there are many recommendations, the 
important are:  

- The Ministry of the Information and Strategic Affairs in 
Khartoum State must be attention by the position of the public 
relation, from the scientific and practical ways to achieve its 
activities in the institutions.  

- The Ministry of Information and Strategic Affairs in Khartoum 
State must to spread the concept of the planning in the 
establishments.  
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